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Расширили до четырёх полос

Существующую дорожную 
одежду усилили и устроили 
новую в местах расширения. 
Верхний слой дорожного по-
лотна устроили из щебёночно-
мастичного асфальтобетона 
толщиной 5 см. Ширина про-
езжей части составила 14 м, а 
каждой полосы движения – по 
3,5 м.

На участке появились 17 
водопропускных труб, около 
4 км водоотводных лотков на 
обочинах и откосах насыпи 
и более 3,5 км кюветов для 
предотвращения размывов 
земляного полотна.

Для того чтобы обеспечить 

безопасность всех участников 
дорожного движения, устано-
вили более 11 км металличе-
ского и свыше 3,5 км железо-
бетонного ограждений. В 2021 
году в рамках содержания 
трассы на всём протяжении 
13-километрового участка 
планируется установить осе-
вое тросовое ограждение для 
разделения встречных потоков 
транспорта. Кроме того, здесь 
переустроили свыше одного 
километра линий электроосве-
щения, нанесли термопласти-
ковую разметку и установили 
новые дорожные знаки.

На участке расположено 

два моста и два путепровода, 
все сооружения двухполос-
ные. В 2021-2022 годах эти 
объекты также планируется 
расширить до четырёх полос, 
сообщает пресс-служба Упр-
дор «Кавказ». 

Федеральная автодорога 
«Кавказ» связывает регионы 
Северного и Южного Кавказа 
и является одной из наиболее 
загруженных в России (около 
25 тыс. автомобилей ежеднев-
но). Обновлённый участок ве-
дёт к Нальчику и единственной 
дороге к курорту Эльбрус.

Подготовила
Василиса РУСИНА

Кабардино-Балкария участвует 
в XXVII Международной выставке MITT-2021

Экспозиция Кабардино-Балкарии в этом 
году оформлена в стилистике туристиче-
ского бренда республики с обозначением 
высоты Эльбруса/5642. Горнолыжный спорт, 
альпинизм, парапланеризм, треккинг, 
экстремальные виды отдыха, автотуризм, 
бальнеологические курорты и событийные 
мероприятия – выставочный стенд охватыва-
ет весь спектр туристических возможностей 
региона. Участниками делегации республики 
запланированы встречи и переговоры, на-
правленные на активное межрегиональное 
взаимодействие.

Организатором выставки Кабардино-Бал-
карии в MITT-2021 является Министерство 
курортов и туризма КБР, принимают участие 
АО «Курорт Нальчик», туроператоры «Путеше-
ствие», «Сантрек Тур», «Южная экспедиция», 

оздоровительные комплексы «Гедуко» и «Ау-
шигер», турфирмы «Патриоты гор», туристиче-
ский центр «Чегет», институт развития города 
«Платформа».

На международном уровне выставка при-
знана эффективным инструментом для реше-
ния бизнес-задач в сфере туризма. Ежегодно 
в MITT участвуют более 1500 экспонентов из 
229 стран мира, более 60 регионов России. 
Это первое массовое мероприятие, которое 
пройдёт офлайн после периода пандемии 
при поддержке Федерального агентства по 
туризму Российской Федерации. Дни работы 
выставки будут сопровождаться насыщенной 
деловой программой, которая затронет самые 
актуальные вопросы туристической отрасли. 
Всего пройдёт 14 мероприятий, на которых 
выступят более 80 спикеров.

Зимовка скота – серьёзный экзамен

По оценке специалистов, 
зимовка скота в республике 
была организована и прове-
дена на достаточно высоком 
уровне. Тому подтверждение 
– данные Управления Феде-
ральной службы государствен-
ной статистики по Северо-
Кавказскому федеральному 
округу (Северокавказстат), 
в соответствии с которыми с 
начала 2021 года в Кабардино-
Балкарии всеми категориями 
хозяйств произведено около 30 
тысяч тонн товарного молока, 
что на 3,5 процента больше 
по сравнению с аналогичным 
периодом предыдущего года. 
Отмечается также тенденция 
роста показателей по надоям 
молока на корову, которые за 
анализируемый период соста-
вили 580 килограммов против 
513 кг в 2020 году.

По состоянию на 1 февраля 
2021 года в целом по респу-
блике во всех категориях хо-
зяйств насчитывается 274500 
голов крупного рогатого скота, 
или 102,3 процента к аналогич-
ному периоду предыдущего 
года. На 3,6% увеличилось 
количество коров – этот пока-
затель достиг 138 тысяч. Почти 
на три процента увеличилось 
поголовье овец и коз (поряд-
ка 401 тысячи). Численность 

птицы – около 4 миллионов, 
или 105,4% к аналогичному 
периоду предыдущего года.

Как сообщил начальник 
республиканского штаба вы-
сокогорных отгонных пастбищ 
Аскерби Юанов, в районах 
уже началась подготовка к 
пастбищному сезону-2021. 
Республиканское управление 
ветеринарии совместно с соб-
ственниками сельхозживотных 
приступило к диагностическим 
противоэпизоотическим вете-
ринарно-профилактическим 
мероприятиям. По предва-
рительным данным, в этом 
году на землях альпийского 
высокогорья планируется со-

средоточить до 150 тысяч 
сельскохозяйственных живот-
ных, в обслуживании которых 
будет задействовано порядка 
1200 животноводов и специ-
алистов.

В свою очередь в Мини-
стерстве земельных и имуще-
ственных отношений Кабар-
дино-Балкарии подтвердили, 
что ведомством разработан 
комплексный план меропри-
ятий по вовлечению в хо-
зяйственный оборот земель 
отгонного животноводства  с 
максимальным экономиче-
ским эффектом. 

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора 

Глава КБР Казбек Коков провёл традиционный приём граждан по личным 
вопросам.

К Казбеку Кокову за помощью в решении проблемных вопросов, возникших 
вследствие сложных жизненных обстоятельств, обратились жители республики. 
Обращения граждан главным образом связаны с вопросами оказания со-
действия в организации получения высокотехнологичной и реабилитационной 
медицинской помощи, а также улучшения жилищных условий.

По итогам приёма граждан глава республики дал поручения руководителям 
соответствующих органов исполнительной власти республики.

Татьяна Егорова награждена орденом преподобной 
Евфросинии Московской

Этим орденом награж-
даются женщины, внёсшие 
особый вклад в дело укре-
пления духовно-нравствен-
ных традиций в обществе и 
в развитие религиозно-госу-
дарственных отношений.

Архиепископ Пятигорский 
и Черкесский Феофилакт 
выполнил приятную миссию 
и вручил награду Татьяне 
Егоровой, подчеркнув её 
личный вклад в укрепление 
государственно-религиозно-
го взаимодействия.

– Благодаря Татьяне Бо-
рисовне, Парламенту КБР 
появились новые традиции. 
Кабардино-Балкария – пер-
вая республика на Северном 
Кавказе, на площадке зако-
нодательного органа которой 
начал действовать очень 
интересный формат парла-
ментских рождественских 
встреч, ставший открытой 
дискуссионной площадкой 
для людей разных религиоз-
ных традиций, разных нацио-
нальностей. Рождественские 
встречи в КБР стали основой 
для появления таких же 
встреч на территории других 

республик, но Кабардино-
Балкария остаётся в истории 
современного развития на-
шего российского общества 
первой, кто освоил в Севе-
ро-Кавказском округе этот 
важный инструмент и удачно 
теперь его использует, – 
подчеркнул Феофилакт. Он 
подчеркнул, что Парламент 
КБР поддерживает проекты, 
направленные на воспитание 
подрастающего поколения, 
социальную защиту населе-
ния, образование.

Вручая награду, Феофи-
лакт особо отметил, что ор-
ден преподобной Евфроси-
нии Московской учреждён 
специально для женщин и 
его удостоено небольшое 
количество людей. Среди 
них Александра Пахмутова, 
Валентина Терешкова, Гали-
на Вишневская и другие.

– Мне приятно, что среди 
жителей Кабардино-Балка-
рии вы одна из первых, кто 
удостаивается этого высоко-
го ордена Русской право-
славной церкви, – отметил 
Феофилакт.

Татьяна Егорова поблаго-

дарила за оказанное внима-
ние и высокую оценку своей 
деятельности:

– Прежде всего позвольте 
мне высказать слова глубокой 
признательности и искренней 
благодарности Патриарху 
Московскому и всея Руси 
Кириллу за столь высокую 
награду. Сегодня религиоз-
ные объединения выполняют 
очень важную миссию по 
возрождению и укреплению 
духовно-нравственных основ 
нашего общества. Они ведут 
активную воспитательную, 

просветительскую, обще-
ственную работу. Но, конеч-
но, невозможно переоценить 
вклад Русской православной 
церкви, лично Патриарха 
Кирилла в укрепление го-
сударственно-религиозного 
взаимодействия, в развитие 
межконфессионального диа-
лога, взаимопонимания. И 
мы все видим, какую огром-
ную работу ведёт Патриарх, в 
том числе и по формирова-
нию позитивного облика со-
временной России на между-
народной арене.

Особые слова благо-
дарности Татьяна Егорова 
адресовала архиепископу 
Пятигорскому и Черкесскому 
Феофилакту.

– Эта награда является 
прежде всего знаком вашей 
высокой оценки усилий, кото-
рые руководство республики, 
Парламент КБР прилагают 
для развития сотрудничества 
с православной церковью 
в Кабардино-Балкарии в 
вопросах утверждения в об-
ществе основополагающих 
нравственных ценностей, 
высоких моральных устоев, 
воспитания подрастающего 
поколения. От имени де-
путатов Парламента КБР 
хочу заверить, что мы и в 
дальнейшем будем активно 
содействовать объединению 
усилий светской и духовной 
власти во имя упрочения этих 
нравственных основ обще-
ства, межконфессионально-
го и межнационального мира 
и согласия в нашем регионе, 
– отметила Татьяна Егорова.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

В 2021 году планируется ввести более
пятисот тысяч квадратных метров жилья

Министр строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства КБР 
Алим Бербеков рассказал, что в 
рамках обсуждаемого проекта в 2020 
году введено 499,87 тыс. кв. метров 
жилья, что составляет 105,4% от пла-
новых показателей, в том числе по 
стимулированию программ развития 
жилищного строительства введено 
149,1 тыс. кв. метров жилья.

В соответствии с заключёнными 
на 2020 год финансовыми согла-
шениями по обсуждаемому регио-
нальному проекту для реализации 
мероприятий по стимулированию 
программ развития жилищного стро-
ительства на территории г.о. Нальчик 

осуществлялось возведение трёх 
объектов, два из них – «Строитель-
ство наружных сетей водоотведения 
микрорайона жилой застройки в 
продолжение микрорайона «Нарт» 
жилого района Вольный Аул», а 
также «Расширение водопроводных 
сетей и сооружений г.о. Нальчик,  
II очередь».

В рамках развития территории 
микрорайона «Нарт» жилого района 
Вольный Аул ввод жилья составил  
20 тыс. кв. метров.

Целевым показателем  реализа-
ции регионального проекта «Жи-
льё»  в текущем году является ввод 
жилья общей площадью 513 тыс. 

кв. метров. К 2030 году планируется 
довести показатель по вводу жилья 
до 761 тыс. кв. метров жилья в год.

22 декабря 2020 года подписано 
соглашение о предоставлении суб-
сидии из федерального бюджета 
бюджету КБР на 2021-2023 годы, в 
рамках которого планируется строи-
тельство трёх объектов.

А. Бербеков отметил, что в 2022-
2024 годах на реализацию меропри-
ятий по стимулированию программ 
развития жилищного строительства 
в рамках федерального проекта 
«Жильё» планируется реализа-
ция ряда мероприятий. В их числе 
строительство инженерных систем 

водоснабжения и водоотведения 
микрорайона индивидуальной жилой 
застройки «Эркин Езен» (юго-восточ-
нее ул. Биттирова в с. Белая Речка), 
коттеджного посёлка «Мишхидж», 
микрорайона индивидуальной жилой 
застройки за с. Хасанья, ДНТ «Дубки 
07» и ДНТ «Сосруко» (район дачной 
застройки в Вольном Ауле).

Министр рассказал о мерах, при-
нимаемых для достижения целей 
и показателей федеральных про-
ектов, а также планах ведомства в 
части стимулирования программ 
жилищного строительства в рамках 
регионального проекта «Жильё».

(Окончание на 2-й с.)

Пресс-служба Главы и Правительства КБР. Фото Евгения Каюдина

АКЦИЯ

Диктант с национальным колоритом

В диктанте приняли участие 
около 8000 человек из Кабар-
дино-Балкарии, Карачаево-Чер-
кесии, Сочи, Краснодарского и 
Ставропольского краёв, Север-
ной Осетии-Алании, из зарубеж-
ных стран: Иордании, Турции, 
Израиля, стран Европы и других, 
где компактно проживают адыги. 

Акция состоялась в форматах 
онлайн и офлайн, стартовавших 
одновременно. На YouTube-
канале Международной чер-
кесской ассоциации «Дунейпсо 
Адыгэ Хасэ» шла трансляция 
из Кабардино-Балкарского госу-

дарственного университета им. 
Х.М. Бербекова. Сначала диктант 
писали на кабардинском языке 
– отрывок из произведения Ха-
чима Кармокова «Шора Ногмов 
и адыгский фольклор». Текст на 
адыгейском литературном языке 
«Адыгский Новый год» был под-
готовлен Мухамедом Кунижевым 
и Мухтаром Меретуковым.

Акция проведена с использо-
ванием гранта Президента РФ 
на развитие гражданского обще-
ства, предоставленного Фондом 
президентских грантов.

(Окончание на 2-й с.)
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АКЦИЯ

Сформировать комфортную образовательную среду

– Национальные проекты для си-
стемы образования имеют огромное 
значение, – подчеркнул министр. – По 
итогам прошлого года объём финан-
совых средств в рамках нацпроекта 
«Образование» составил порядка 750 
млн рублей. Порядка 611 млн рублей 
выделялось на проекты, касающиеся 
системы образования, – на строи-
тельство дошкольных учреждений. 
На 2021 год объём финансирования 
по нацпроекту «Образование» со-
ставляет около 650 млн рублей, эта 
же сумма сохраняется на 2022 год. 
За три ближайших года объём вложе-
ний в систему образования в рамках 
нацпроекта будет равняться полутора 
миллиардам рублей. Дополнительно 
по госпрограммам выделяется около 
миллиарда – в первую очередь на го-
рячее питание, классное руководство 
и другие сферы. 

Как отметил Анзор Езаов, самым 
видимым результатом реализации 
национального проекта «Образова-
ние» является строительство школ 
в республике. В 2020 году начала 
работать школа №33 в Нальчике, 
сразу ставшая очень востребован-
ной. Построены школы в Чегеме и 
станице Солдатской на 500 и 250 
мест соответственно, в этом году 
они откроют двери для учеников. В 
2021 году возведут здание школы 
в станице Ново-Ивановской, рас-
считанной на 440 учеников, и начнут 
строительство школ в с. Куба на 
500 мест и г.о. Прохладный на 785 
школьников. За три ближайших года 
Кабардино-Балкария получит более 
3500 мест в уже введённых и вводи-
мых в эксплуатацию школах.  

В рамках обновления материаль-
но-технической базы в прошлом году 
открыты 42 «точки роста» в школах 
сёл и малых городов. Как заверил 
министр, в ближайшие три года все 
школы, находящиеся в сельской 
местности и в малых городах, будут 
обеспечены «точками роста». 

К 2023 году планируется завер-
шить ремонт всех спортивных залов 
сельских школ. Также к этому году 
в рамках программы «Цифровая 
образовательная среда» будет об-
новлена материально-техническая 
база и оснащены современным 
мультимедийным и компьютерным 
оборудованием все образовательные 
учреждения республики. В 2020 году 
обновление коснулось ста школ при 
объёме финансирования 225,9 млн 
рублей. В 2021 году все образова-
тельные учреждения должны быть 
подключены к широкополосному 
высокоскоростному интернету.

– Очень приятно, что в Кабарди-
но-Балкарии нам удаётся реализо-
вывать программу по поддержке 
талантливых и одарённых детей, 
мы видим уверенную работу центра 
«Антарес», и в этом направлении 
работа продолжается, – рассказал 
Анзор Езаов. – В 2020 году в школе 
№33 открыт центр цифрового обра-
зования «IT-куб», в детской академии 
творчества «Солнечный город» на-
чал работу мобильный технопарк, 
позволяющий реализовывать со-
временные программы в области 
дополнительного образования для 
сельских школ, проводится выезд-
ная работа. Начиная с 2021 года 
ежегодно будет реализовываться 

проект по созданию кванториумов 
на базе школ. В этом году детский 
технопарк появится в нальчикской 
гимназии №4, в следующем – в 
другой школе Нальчика, и в 2023 году 
кванториум будет создан в школе г.о. 
Прохладный. 

Министр обратил внимание на 
результаты реализации программ, 
направленных на улучшение мате-
риально-технической базы средних 
профессиональных образовательных 
учреждений. В рамках федерального 
проекта «Молодые профессиона-
лы» в 2020 году прошли отбор два 
учреждения, в них созданы девять 
мастерских, оснащённых современ-
ным оборудованием. В 2021 году 
дополнительно создадут восемь 
мастерских. Общее количество со-
временных мастерских будет дове-
дено до тридцати двух, а к 2024 году 
их должно стать пятьдесят. 

В Кабардино-Балкарии работают 
интернаты, ориентированные на 
детей с ограниченными возможно-
стями здоровья. В рамках участия 
в проекте по обновлению матери-
ально-технических баз специальных 
коррекционных школ для детей с ОВЗ 
в 2020 году программа реализовыва-
лась на базе специальной (коррек-
ционной) школы-интерната №3 г.о. 
Прохладный. По итогам конкурса это 
образовательное учреждение заняло 
третье место по России. В 2021 году 
обновят материально-техническую 
базу в филиале школы-интерната 
№5 для детей сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
в селении Заюково и специальной 
(коррекционной) школе станицы 

Приближной. Дополнительно на 
средства республиканского бюджета 
в них проведут капитальный и теку-
щий ремонт. В 2022 году программа 
будет реализована в интернате №1 
г.о. Нальчик. 

Журналистов также интересова-
ли вопросы устранения дефицита 
ученических мест и педагогических 
кадров, ремонтных работ в школах, 
поддержки дополнительного обра-
зования в туристско-краеведческой 
сфере, качества дистанционного 
образования и обучения родным 
языкам. 

– Уверен, что работа, которая 
проводится в рамках национальных 
проектов «Образование» и «Демо-
графия», а также государственных 
программ, позволит нам сформи-
ровать для учеников и их родителей, 
педагогов комфортную образова-
тельную среду, – отметил министр 
просвещения, науки и по делам 
молодёжи КБР Анзор Езаов.  

Вероника ВАСИНА.
Фото автора

В Кабардино-Балкарии сельская ипотека стала популярной

По словам специалистов филиала банка, чаще 
всего сельскую ипотеку оформляют для приоб-
ретения дома или квартиры жители Баксанского, 
Чегемского, Урванского и Терского районов. Сред-
ний размер данной формы кредита по региону 
составляет 2 миллиона 300 тысяч рублей на срок 
до 20 лет. 

 – Новая социально-кредитная программа 
«Комплексное развитие сельских территорий» на-
правлена на улучшение условий жизни в сельской 
местности и привлечение в сёла городских жите-
лей. Этот проект также важен для самих сельчан, 
так как вполне доступные условия сельской ипоте-

ки позволят жителям республики взять жилищный 
кредит даже с небольшой зарплатой, – отмечает 
директор Кабардино-Балкарского филиала РСХБ 
Алим Сокуров.

Он также напомнил, что Госпрограмма «Ком-
плексное развитие сельских территорий» в на-
шей стране стартовала в январе 2020 года и она 
призвана поднять на новый уровень качество 
жизни сельчан. На льготную сельскую ипотеку 
в Россельхозбанке может рассчитывать любой 
гражданин в возрасте от 21 до 75 лет. Процентная 
ставка начинается от 2,7%. Сумма кредита на 
сельскую ипотеку на срок до 25 лет находится в 

диапазоне от 100 тысяч до 3 миллионов рублей. 
При этом первоначальный взнос начинается от 
10 процентов.

Борис БЕРБЕКОВ

Основной вид экономической деятельности 
можно подтвердить дистанционно

Это необходимо для установления тарифа 
страховых взносов на обязательное социальное 
страхование от несчастных случаев на производ-
стве и профессиональных заболеваний. Органи-
зациям и предприятиям, которые не подтвердят 
в указанный срок основной вид экономической 

деятельности, будет установлен максимальный 
тариф, соответствующий виду деятельности с 
наиболее высоким классом профессионального 
риска.

Подтвердить ОВЭД можно дистанционно – без 
личного посещения регионального отделения 

фонда, используя шлюз фонда, Единый портал 
государственных услуг или личный кабинет стра-
хователя на сайте фонда.

Уведомление об установленном заявителю 
размере страхового тарифа в электронном 
виде, подписанное электронной подписью, будет 
автоматически размещено в личном кабинете 
страхователя.

Подготовила 
Марьяна БЕЛГОРОКОВА

В 2021 году планируется 
ввести более пятисот тысяч 
квадратных метров жилья

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
В ходе дискуссии участни-

ки заседания обсудили раз-
личные проблемы в области 
жилья и компетенции про-
фильного ведомства в целом.

Особо отметив, что обсуж-
даемый вопрос животрепещу-
щий и часто является пред-
метом обращения граждан к 
депутатам, Татьяна Егорова 
поинтересовалась причинами 
высокой стоимости квадрат-
ного метра жилья с учётом 
распределения земельных 
участков с использованием 
аукционных процедур, а также 
об архитектурных решениях 
и безопасности возведения 
многоэтажных домов в центре 
г.о. Нальчик.

А. Бербеков пояснил, что 
аукцион устраивается му-
ниципалитетами только на 
предоставление земельного 
участка на строительство, и в 
этом случае выигрывает тот, 
кто предложит большую цену 
за аренду земельного участка:

– Мы можем участвовать в 
программе по стимулирова-
нию, чтобы заинтересовать за-
стройщиков строить больше. 
Значит, на рынке будет больше 
предложений и цена, есте-
ственно, снизится – это законы 
рынка. Мы уменьшаем себе-
стоимость объектов, проводя 
инфраструктуру за счёт бюд-
жетных средств. Естественно, 
рыночная цена квадратного 
метра тоже уменьшается, хотя, 
может, и незначительно.

Отвечая на вопрос об архи-
тектурном решении в центре 
г.о. Нальчик, заместитель 
министра строительства и 
жилищно-коммунального хо-
зяйства – главный архитектор 
КБР Астемир Унажоков про-
информировал, что в респу-
блике и в каждом муниципаль-
ном образовании существует 
градостроительный совет, 
чьё решение имеет рекомен-

дательный характер, а его 
членами являются главные 
архитекторы районов, город-
ских округов, независимые 
архитекторы, члены республи-
канского Союза архитекторов 
РФ. При реализации объекта 
выносится консолидирован-
ное мнение совета с замеча-
ниями и рекомендациями к 
строительству.

Заместитель Председате-
ля Парламента КБР Салим 
Жанатаев, отметив, что по-
мимо программы «Жильё» 
министерство координирует 
республиканскую госпрограм-
му «Обеспечение жильём и 
коммунальными услугами 
населения КБР», попросил 
уточнить, как проводится ра-
бота в этой сфере для наи-
менее защищённых категорий 
населения.

А. Бербеков рассказал, что 
на данный момент в части 
строительства профильное 
министерство не располагает 
возможностью обеспечить 
социальным жильём все нуж-
дающиеся категории граждан, 
но подчеркнул, что есть другие 
программы и меры поддерж-
ки определённых категорий 
граждан.

Заместитель председателя 
комитета Парламента КБР по 
труду, социальной политике и 
здравоохранению Владимир 
Безгодько поинтересовался 
планами ведомства по реше-
нию проблемы отстающей от 
строительства жилья инфра-
структуры, в частности, водо-
снабжения.

Министр согласился с тем, 
что проблема серьёзная, и 
заверил, что у ведомства в 
планах несколько путей её 
решения. Один из них – ак-
тивно внедряющаяся по всей 
стране процедура концессии 
(передача в концессию сети 
водоснабжения, водоотведе-
ния и теплоснабжения). Также 
Алим Бербеков подчеркнул, 

что инфраструктура очень из-
ношенная, что накладывает 
свой отпечаток.

В ходе обсуждения парла-
ментарии затронули вопросы, 
касающиеся регулирования 
стоимости квадратного метра 
и качества выполнения строи-
тельства, обеспеченности ин-
фраструктурой строящегося 
жилья, повышения доступно-
сти жилья, попыток создания 
архитектурно-художественно-
го регламента и т.д.

Подводя итоги заседания, 
Татьяна Егорова предложила 
вернуться к обсуждению этого 
вопроса в другом формате 
с приглашением представи-
телей заинтересованных и 
уполномоченных органов.

Все озвученные в ходе об-
суждения проблемы и предло-
жения нашли своё отражение 
в решении президиума Парла-
мента КБР. 

*  *  *
Члены президиума Пар-

ламента КБР рассмотрели 
и запустили в работу проект 
закона КБР «Об отдельных 
вопросах, регулируемых пра-
вилами благоустройства муни-
ципальных образований КБР».

Также обсуждены проекты 
федеральных законов, за-
конодательные инициативы 
и обращения из других субъ-
ектов РФ.

Председатель комитета 
Парламента КБР по образова-
нию, науке и делам молодёжи 
Нина Емузова проинформи-
ровала коллег о ходе испол-
нения решения президиума 
Парламента КБР «О мерах 
по обеспечению доступности 
и качества дополнительного 
образования детей в КБР 
в условиях реализации на-
ционального проекта «Обра-
зование».

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

Кабардинский язык изучают 
россияне и иностранцы

Кабардино-Балкарский государствен-
ный университет им. Х.М. Бербекова 
ежегодно проводит мероприятия, посвя-
щённые Дню адыгского (черкесского) 
языка и письменности. В канун празд-
ника вуз стал одной из площадок про-
ведения международной акции «Адыгэ 
диктант», организованной Международ-
ной черкесской ассоциацией.

Как сообщил директор социально-
гуманитарного института КБГУ Муслим 
Тамазов, студенты-первокурсники на 
всех специальностях и направлениях 
подготовки изучают дисциплину «Род-
ной язык», упор делается на владение 
разговорной речью. Родной язык изуча-

ют все студенты-адыги, приехавшие из 
разных стран. Занятия по программам 
дополнительного образования прово-
дятся два раза в неделю и пользуются 
очень большим спросом, так как мно-
гие студенты-иностранцы черкесского 
происхождения поступают в наш вуз с 
целью не только приобрести ту или иную 
профессию, но и усовершенствовать 
знания в области родного языка. Боль-
шую работу по сохранению и развитию 
родных языков и культуры проводят 
национальные центры адыгской, бал-
карской и русской культур социально-
гуманитарного института КБГУ.

Ирина БОГАЧЁВА

(Окончание. Начало на 1-й с.)
 – Язык – это основа сохранения 

нации, передачи обычаев, тради-
ций. Это особенно важно сейчас, 
когда воспитание, к сожалению, 
запущено и необходимо ему уделять 
огромное внимание, –  рассказал о 
значимости популяризации языка  
президент Международной черкес-
ской ассоциации Хаути Сохроков. 
– Для нас это очень важно, так как 
из-за сложившейся исторической 
ситуации большинство адыгов на-
ходится за рубежом. Не зря во всём 
мире этой проблеме придаётся 
огромное значение и ООН объяви-
ло десятилетие сохранения языков 
малочисленных народов. 

По словам Хаути Сохрокова, на 
заседании Совета по межнацио-
нальным отношениям, который про-
шёл в Нальчике в 2019 году под пред-
седательством Владимира Путина, 
были подняты вопросы сохранения 
языков, нашедшие поддержку на 
самом высоком уровне. Позднее 
Хаути Сохроков вошёл в рабочую 
группу по подготовке предложений 
о внесении поправок в Конституцию 
РФ, и в двух пунктах поправок нашла 
отражение проблема сохранения 

Диктант с национальным колоритом
и развития языка и этнокультуры 
малочисленных народов.  

– Теперь эти поправки служат 
основой для сохранения языков. 
Языки народов РФ теперь охраня-
ются Конституцией России. И на 
местах есть все права и полномочия 
заниматься изучением и сохране-
нием родных языков. Необходимо 
начинать с семьи, с рождения  учить 
детей языку отца и матери, а дальше  
будет  расширяться литературный 
язык и сохранятся обычаи и тра-
диции, – убеждён Хаути Сохроков.  
– В этой связи большое значение 
приобретает то, что только в России 
в трёх республиках  адыгский  язык 
(адыгейский, кабардинский, черкес-
ский) является государственным.  
Только в условиях, когда государство 
признает его обязательным, можно 
сохранить язык. В этой ситуации 
наши соплеменники за рубежом, к 
сожалению,  обречены на постепен-
ную потерю языка, и только наше 
влияние может спасти желающих 
сохранить культуру через язык. 

Именно поэтому сегодня финан-
сируются программы по дистанци-
онному обучению адыгскому языку в 
Турции, Иордании, Израиле, Европе.  
Мурат Табишев и Аминат Шогенова 
преподают на специальных курсах. 
Подобные курсы на адыгейском язы-
ке ведут и специалисты Адыгейского 
госуниверситета. 

Изучение языка  важно для тех, 
кто собирается возвращаться  на 
историческую родину, и  им препо-
дают не только адыгский язык, но 
и русский, поэтому репатриантам 
проще адаптироваться в России. 

По мнению президента МЧА, в 

процесс сохранения языка  свою 
лепту внёс и тот фактор, что учебники 
кабардино-черкесского и адыгейско-
го языка прошли все необходимые 
процедуры и вошли в федеральный 
перечень учебной литературы.

– Проведение подобных меро-
приятий имеет большое значение 
для сплочения народа и даёт  шанс 
каждому проверить себя на знание 
языка, задуматься о своей идентич-
ности, проявить патриотизм, обога-
тить язык, – убеждён Хаути Сохроков. 
– В Кабардино-Балкарии приняли 
участие не только кабардинцы, но и 
балкарцы, что способствует взаимо-
обогащению, взаимопроникновению 
культур и сближению наших народов. 

Диктант проводился в 13 городах 
и районах, организовано свыше 200 
площадок, где участники написали 
диктант в режиме офлайн. Самые 
крупные площадки  – КБГУ им.  
Х.М. Бербекова,  КБГАУ им. В.М. 
Кокова и  Национальная библиотека 
КБР им. Т.К.  Мальбахова.

– Очень активно участвовали 
адыгейские коллеги, которые не 
только в пятницу, но и в воскресенье 
дополнительно провели в Адыгей-
ском госуниверситете диктант и 
сочинение.  В понедельник состо-
ялись праздничные мероприятия, 
посвящённые Дню адыгского (чер-
кесского) языка и письменности, в 
Нарткале, организованные второй 
школой, с участием главы района 
Валерием Аджиевым. Массово и 
красочно провели этот  день в Бак-
сане, – подчеркнул Хаути Сохроков. 
– Ответственно отнеслись к органи-
зации этого дня  все главы районов 
и городов республики, но хотелось 

бы отметить главу  администрации 
города Баксана Хачима Мамхегова.

Такие мероприятия не только 
способствуют сохранению культуры,  
но и объединяют народ в единое 
целое, а тем, кто живёт за  границей, 
транслируют идеи того, как живут 
адыги в России. Они показывают 
многочисленной диаспоре то, что 
происходит на родине, как относят-
ся к сохранению языка, культуры, 
традиций, обычаев. Потому что за 
рубежом есть силы, которые хотят 
исказить реальность. 

 – Хочу выразить искреннюю бла-
годарность всем за помощь в орга-
низации и проведении акции – пар-
тнёрам, участникам, координаторам 
площадок, тем, кто читал диктанты и 
их проверял, представителям СМИ, 
– отметил Хаути Сохроков.

Только в Баксанском районе при-
няли участие в акции более двух 
тысяч человек.  Методист  департа-
мента образования г.о. Баксан Ма-
дина  Даурова рассказала, что  есть 
практика  проведения и Большого 
этнографического диктанта. 

– В школах дети пришли в на-
циональных костюмах. В городе 
организовали диктант в одиннад-
цати учреждениях – школьных и 
дошкольных. Приняли участие не 
только школьники, но  и их родители, 
администрация города во главе с  
Х. Мамхеговым и его замами. Ярко и 
достойно провели этот день жители 
Баксана, – поделилась впечатле-
ниями Мадина Даурова. – Самый 
старший участник – мужчина 71 
года, самый младший – школьник 
одиннадцати лет.

Ольга КЕРТИЕВА



3 Кабардино-Балкарская правда

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

-
-

-

-

В работе конференции при-
няли участие врачи центра ди-
ализа, учёные КБГУ, студенты. 
Цель мероприятия – привле-
чение внимания к проблеме 
роста заболеваний почек.

Открывая конференцию, 
помощник министра здраво-
охранения КБР Елена Мозо-
кова ознакомила участников 
конференции с организацией 
оказания медицинской по-
мощи населению КБР по про-
филю «Нефрология». По её 
словам, диализная помощь 
оказывается бесплатно за счёт 

Всемирный день почки

средств ОМС. Заместительно-
почечная терапия проводится 
пациентам в трёх диализных 
центрах.

От имени руководства 
КБГУ участников конферен-
ции приветствовала и. о. 
проректора КБГУ по научно-
исследовательской работе 
Светлана Хаширова: «Очень 
символично, что конферен-
ция совпадает с концепцией 
Года науки и технологий, пото-
му что март утверждён Мини-

стерством науки и высшего 
образования как месяц, 
посвящённый новой меди-
цине. В настоящее время 
развитию здравоохране-
ния, сохранению здоровья 
населения, профилактике 
различных заболеваний, 
в частности, болезней по-
чек, уделяется огромное 
внимание как стратегии 
научно-технологического 
развития РФ, где определён-
ный приоритет отдан именно 
персонализированной ме-
дицине, разработке новых 
лекарственных препаратов 
для лечения социально зна-
чимых заболеваний. Хочет-
ся пожелать плодотворной 
работы, развития научной 
фундаментальной меди-
цины, потому что без этого 
сложно развивать новые 
медицинские технологии и 
внедрять их в жизнь».

Генеральный директор 
ООО «Диализ Нальчик» 
Максим Акчурин поздравил 
участников с профессио-
нальным праздником – Днём 
почки: «Это очень важный 

праздник для врачей и па-
циентов. Хотел бы пожелать 
в первую очередь начинаю-
щим врачам, тем, кто учится 
на кафедре пропедевтики 
внутренних болезней, про-
двинуться в этом направле-
нии, поскольку рядом с вами 
уже не первый год существу-
ет комфортабельный со-
временный гемодиализный 
центр, где вы можете при-
нять участие в наблюдении 
за больными. Плюс мы за-
пускаем отделение дневного 
стационара с первичным 
приёмом пациентов. Вы как 
студенты медфака сможете 
принять участие в наблю-
дении за этими больными, 
поскольку это ваш профиль».

В рамках конференции 
прозвучали доклады ведущих 
нефрологов и учёных КБГУ.

Организаторами меро-
приятия выступили Мини-
стерство здравоохранения 
КБР, медицинский факультет 
КБГУ и ООО «Диализ Наль-
чик». 

Асхат МЕЧИЕВ.
Фото Артура Елканова
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Выходить за рамки привычного

Юрий Фёдорович родился 
в декабре 1940 года в городе 
Элиста Калмыцкой АССР. В 
1943 году на фронте погиб 
его отец. В Нальчике Юрий 
Фёдорович живёт с 1944 года.

По окончании школы №2 на 
курсах получил специальность 
слесаря-монтажника, работал 
в тресте «Строймонтаж» на 
объектах Нальчика.

В 1959 году был призван 
в Советскую Армию, служил 
в морской авиации в Керчи 
и в авиационном полку под 
Симферополем. За активную 
комсомольскую работу, успехи 
в спорте, участие в художе-
ственной самодеятельности, 
увлечённость техникой он 
отмечен множеством благо-
дарностей, был участником 
парада в День Военно-мор-
ского флота в Севастополе.

После армии устроился 
на Нальчикский гидрометал-
лургический завод сначала 
учеником, а затем электро-
слесарем. Через год перешёл 
на комбинат «Искож», ещё 
через год – на Нальчикский 
электровакуумный завод, где 
проработал 11 лет и прошёл 
путь от электрослесаря до на-
чальника цеха. 

В своей профессиональ-
ной деятельности Ю. Беднев 
всегда старался выходить за 
рамки привычного, изучал 
передовые методы работы, 
не боялся предлагать новое. 
В цехе внедрял бригадный 
метод оплаты по конечному 
результату, элементы авто-
матизированной системы 
управления производством, 
график запуска деталей.

Юрий Фёдорович в 1973 
году окончил вечернее от-
деление КБГУ  по специаль-
ности «Технология машино-
строения, металлорежущие 
станки и инструменты».

В 1977 году его пригласили 
на работу в Октябрьский рай-
ком КПСС. От инструктора 
райкома до заведующего про-
мышленно-транспортным от-
делом обкома партии, а затем 
и первого секретаря Октябрь-
ского райкома – таков его путь 
на партийном поприще.

После ликвидации в Наль-
чике районов в 1991 году 
Юрий Фёдорович был на-
значен заместителем пред-
седателя Госкомитета КБР по 
управлению государственным 
имуществом и совместно с 
председателем М. Гукепше-
вым, а затем и Ю. Альтудовым 
практически с нуля создавал  
ведомство. 

С 1993 по 1997 год являлся 
депутатом Парламента КБР 
первого созыва, сопредсе-
дателем комитета по меж-
национальным отношениям 

и председателем комиссии 
Совета Республики по вопро-
сам собственности, экономи-
ки и предпринимательской 
деятельности. За активную 
законотворческую работу  
Ю. Беднев награждён Почёт-
ной грамотой КБР. В составе 
комиссии под председатель-
ством первого Президента 
республики Валерия Муха-
медовича Кокова принимал 
участие в разработке проекта 
Конституции Кабардино-Бал-
карии.

После завершения депутат-
ской деятельности в течение 
1998 года Ю. Беднев работал 
заместителем председате-
ля Лицензионной палаты при 
Правительстве КБР с начала 
её функционирования, разра-
батывал положения о лицензи-
ровании отдельных видов дея-
тельности в республике, другие 
нормативные правовые акты.

В том же году он стано-
вится министром государ-
ственного имущества КБР, 
проработав на посту до вы-
хода на пенсию в 2001 году. 
В этот период была разрабо-
тана концепция управления 
госимуществом, проведе-
на оценка имущественного 
комплекса республики, про-
должились преобразования 
государственных унитарных 
предприятий в ОАО, в чис-
ле нескольких регионов РФ 
разработан и принят закон 
о народных предприятиях, 
начата его реализация. На 

конкретных объектах Урван-
ского и Зольского районов,  
г. Нальчика проведён обмен 
опытом работы в новых ус-
ловиях хозяйствования.

На всех этапах своей дея-
тельности Юрий Фёдорович 
являлся активным участни-
ком общественно-политиче-
ской жизни республики. Был 
членом Кабардино-Балкар-
ского обкома, Нальчикско-
го горкома, Октябрьского 
райкома КПСС, избирался 
депутатом Верховного Со-
вета Кабардино-Балкарской 
АССР, Парламента КБР, 
районных Советов народных 
депутатов г. Нальчика.

Его трудовая и обще-
ственная деятельность от-
мечена наградами, среди 
которых Почётная грамота 
Президиума Верховного Со-
вета КБАССР, две почётные 
грамоты КБР, медаль Мини-
стерства юстиции РФ, По-
чётная грамота Правитель-
ства КБР, Почётная грамота 
Парламента КБР.

Трудовая жизнь Юрия Фё-
доровича была и остаётся 
насыщенной, полной взлётов, 
свершений, встреч с интерес-
ными людьми, и на каждом 
этапе его поддерживала и 
вдохновляла семья. Своим 
становлением он благода-
рен в первую очередь маме, 
жене Людмиле, с которой они 
вместе прожили 51 год и вос-
питали двоих детей. В семье 
пятеро внуков и один правнук. 

Находясь на заслуженном 
отдыхе, Юрий Фёдорович до 
недавнего времени работал 
в Общественном совете при 
Парламенте КБР, в других 
общественных формирова-
ниях. Он и сегодня остаётся 
человеком с активной граж-
данской позицией.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

-

-

-

-
-
-

Награды вручил руково-
дитель организации «Ве-
теран», майор милиции в 
отставке Беслан Белимго-
тов, который на протяже-
нии многих лет проводит 
серьёзную работу как по 
поиску награждённых во-
инов-интернационалистов 
по всей территории бывше-
го СССР, так и по оказанию 
социальной помощи «аф-
ганцам». 

По разным причинам 
многие из них не получи-
ли заслуженные награды 
своевременно. С тех пор 
как была окончена война, 
эти награды находились в 
архиве Министерства обо-
роны РФ. В Москве суще-
ствует благотворительный 
фонд участников боевых 
действий в Афганиста-
не «Кундуз-149», который 
активно сотрудничает с 
«Ветераном» и помогает 
в розыске невручённых 
наград. Два года назад в 
архиве нашли  и передали 
медаль «За отвагу» Рус-
лану Тамазову. В этот раз 
медаль «За отвагу» была 
вручена Юре Кагермазову, 
удостоенному этой награды 
в соответствии с Указом 
Президента Демократиче-
ской Республики Афгани-
стан от 8 августа 1988 года. 
Воин-интернационалист 
получил её через 33 года. 
Юра был командиром раз-
ведывательного взвода, 
участвовал в многочис-
ленных боевых операциях 
и уничтожении складов 
с боеприпасами в тылу 
врага, добывал различные 
сведения о передвижении 
и количестве противника. 
Неоднократно был отмечен 
различными наградами. 

Вместе с Юрой Кагер-
мазовым в этот день были 
награждены медалями «За 
службу в мотострелковых 
войсках» Аскерби Вороков, 
Таукан Атмурзаев и Заур Ку-

Лучшая награда – жизнь

нашев. Медалью организации 
за большой вклад в  деятель-
ность ООО «Инвалиды войны 
в Афганистане и военной 
травмы «Инвалиды войны» 
награждена бухгалтер органи-
зации Людмила Васенькина. 

Афганская война длилась 
около десяти лет – с 27 дека-
бря 1979 года по 15 февраля 
1989 года. Из небольшой Ка-
бардино-Балкарии в афган-
ской войне приняли участие  
1860 солдат и офицеров, из 
которых с поля боя не верну-
лись 55 наших земляков. 

– Я принадлежу к вашему 
поколению, мои одноклас-
сники служили в Афгани-
стане, поэтому я знаю, как 
нас воспитывали старшие, 
объясняя, что такое родина и 
воинский долг, – обратилась 
к «афганцам»  руководитель 
музея истории МВД  КБР 
Алёна Чернова. – Ни сколько 
не удивляюсь тому, что на 
груди ребят моего поколения 
столько достойных наград, 
горжусь и восхищаюсь вами. 
Вы пришли на смену вете-
ранам Великой Отечествен-
ной войны, которых осталось 
очень мало. Ваша работа 
по героико-патриотическому 
воспитанию молодого по-
коления нашей республики и 
страны в целом заслуживает 
самой высокой оценки. От 
братства ветеранов МВД вы-
ражаю искреннюю благодар-
ность ветерану МВД, майору 
милиции в отставке Беслану 
Белимготову, который много 
лет возглавляет организацию 
и делает всё возможное, что-
бы вам жилось лучше. 

– В первую очередь, по 
моему мнению, медалей до-

стойны матери «афганцев» за 
то, что воспитали вас такими, 
какие вы есть, ждали изо дня 
в день, – подчеркнула Людми-
ла Васенькина.

С тёплыми словами в адрес 
сослуживцев выступили во-
ины-интернационалисты. Они 
отметили, что награды очень 
долго шли к ним потому, что 
они их не искали, ведь по-
мимо выполнения боевой  
задачи, немаловажным было 
стойкое желание вернуть-
ся живыми, остальное уже 
не имело принципиального 
значения. На мероприятии 
вспомнили женщин, прошед-
ших через Афганистан, для 
которых несколько лет назад 
была организована друже-
ская встреча. Бойцы, многие 
из которых служили в одном 
взводе, говорили о том, что, 
пройдя войну, они приобрели 
гораздо большее, чем на-
грады, они поняли ценность 
дружбы и дорожат ею по сей 
день. В унисон воины-интер-
националисты утверждают, 
что самая большая награда 
– жизнь. 

– Проблемами ветеранов 
боевых действий являются 
отсутствие жилья и скром-
ная пенсия, – рассказал 
Беслан Белимготов. – При 
прохождении медицинских 
комиссий не все могут под-
твердить свои ранения и 
травмы, так как часть доку-
ментов утеряна ими. На се-
годняшний день неизвестно 
точное количество воинов-
«афганцев» в КБР, многие 
из них живут в сёлах, есть 
такие, которые по разным 
причинам ни разу не прини-
мали участия в праздниках и 

возложениях, к сожалению, 
мы их не видели. Считаю 
разумным решить вопрос с 
определением количества 
«афганцев» с помощью во-
енных комиссариатов, и тог-
да мы сможем полнокровно 
помочь всем. В ближайшее 
время отправим несколько 
участников боевых действий 
в специализированный под-
московный центр реабили-
тации. 

За последние шесть лет 
наша организация направи-
ла туда уже более трёхсот че-
ловек. В свою организацию 
мы принимаем не только 
ветеранов Афганистана, но 
и ветеранов военной травмы. 
Если они получили увечья в 
армии, приравниваем их к 
остальным и помогаем, как 
нашим боевым товарищам  
с реабилитацией. 

Возглавить организацию 
«Ветеран» меня уговорили 
ребята, которые сегодня со-
брались здесь. Все они вне 
зависимости от увечий  нашли 
свою дорогу в жизни. Не-
сколько лет назад мы сняли 
о них документальный фильм 
«Сильные духом», который 
участвовал во всесоюзном 
конкурсе «Моя судьба в судь-
бе России», посвящённом 
инвалидам-«афганцам», и 
единогласным судейским ре-
шением занял первое место. 

Сегодня в республике 
функционируют несколько 
ветеранских организаций, и 
все мы делаем одну работу 
– помогаем, поддержива-
ем здоровье и улучшаем их 
жизнь.

Марина БИДЕНКО.
Фото автора 

-

-

Ему было отпущено всего 49 лет…

Годы детства и юности 
Хатуты совпали с перио-
дом, когда установленная в 
1918 году Советская власть 
начала активно реформи-
ровать народное образова-
ние, которое до революции 
находилось в зачаточном 
состоянии. Созданный по 
инициативе Бетала Калмы-
кова Ленинский учебный 
городок в Нальчике открыл 
свои двери перед детьми 
трудового народа. В его со-
ставе открылись различные 
учебные заведения, которые 
в 1931 году выделились в са-
мостоятельные учреждения. 
У Хатуты Бербекова не было 
никаких препятствий для по-
ступления, а было огромное 
желание учиться. Он выбрал 
Нальчикский педагогический 
техникум, который успешно 
окончил в 1936 году. Так на-
чался его путь в большую 
науку и просвещение.

В начале победного 1945 
года Хатута Мутович был 
назначен на должность пред-
седателя республиканского 
радиокомитета, сменив на 
этом посту Хачима Теунова. 
Надо отметить, что в те годы 
радио считалось основным 
средством массовой ин-
формации, популярность 
которого уступала лишь га-
зетам. Актуальную и сроч-
ную информацию население 
узнавало именно из радио. 
В Кабардино-Балкарии от-
крытие первой широкове-
щательной радиостанции 
им. Карашаева состоялось 
1 мая 1927 года. С тех пор, 
за исключением периода 
немецко-фашистской окку-
пации в 1942 году, она не 
прекращала вещания. Стаж 
Бербекова на радио – три 
года. Несложно предста-
вить, какой ответственной 
была работа руководителя 
республиканского радио в 
годы сталинского правления, 
когда любое неосторожное 

слово в эфире могло стоить 
ему карьеры. Тем не менее  
за период своей работы в 
радиокомитете Бербеков 
добился улучшения идейно-
политического содержания 
радиопередач в духе ком-
мунистической идеологии, 
сумел организовать вокруг 
радиокомитета широкий круг 
корреспондентского актива.

В 1948 году Бербеков пере-
водится на партийную работу: 
сначала на должность за-
ведующего отделом Кабар-
динского обкома КПСС, а в 
1950 году – секретаря обкома. 
Параллельно он работал над 
кандидатской диссертацией, 
которую защитил в 1954 году 
в Академии общественных 
наук при ЦК КПСС. Тема его 
научного исследования – «Об-
разование и развитие кабар-
динской социалистической 
нации».

Однако интерес к истории 
возник у него ещё раньше. 
Хатута Мутович Бербеков 
был одним из первых учёных 
республики, посещавших наш 
архив с целью изучения исто-
рических документов. В чи-
тальном зале он работал с до-
кументами на тему «Октябрь 
и Гражданская война в Ка-
барде». Сохранилось личное 
дело посетителя читального 
зала Х.М. Бербекова №157, 
заведённое архивными ра-
ботниками 20 августа 1947 г.

В 1950-е годы в партийно-
правительственных кругах в 
связи с юбилейными собы-
тиями, связанными с датой 
вхождения Кабарды в состав 
Российского государства, 
зародилась  идея  о  преоб-
разовании государственного  
педагогического  института 
в университет. Инициатором 
этого стал Бербеков. Резуль-
татом его ходатайств в выс-
шие органы государственной 
власти страны стало откры-
тие университета в Нальчи-
ке. Совет Министров СССР  

5 апреля 1957 г. принял по-
становление «Об организа-
ции Кабардино-Балкарского 
государственного универси-
тета». 1957 год стал судьбо-
носным как для республики, 
так и лично для Хатуты Бер-
бекова. Приказом министра 
высшего образования СССР 
В. Елютина от 10 июня 1957 г. 
Х.М. Бербеков был назначен 
ректором Кабардино-Бал-
карского государственного 
университета.

Сам Бербеков так охарак-
теризовал этот год: «1957 год 
был знаменательным прежде 
всего тем, что в этом году вме-
сте с народами Советского 
Союза всё прогрессивное че-
ловечество отметило славную 
годовщину 40-летия Великой 
Октябрьской социалистиче-
ской революции. Провожае-
мый 1957 год особенно зна-
менателен для трудящихся 
Кабардино-Балкарии. В этом 
году была отмечена истори-
ческая дата – 400-летие до-
бровольного присоединения 
Кабарды к России. Эту дату 
вместе с нами отметили все 
народы Советского Союза. 
1957 год для нашей респу-
блики знаменателен тем, что 
в этом году восстановлена 
национальная автономия 
балкарцев. И, наконец, 1957 
год знаменателен особенно 
для нас – студентов, профес-
сорско-преподавательского 
состава. В этом году волею 
коммунистической партии и 
родного советского прави-
тельства в городе Нальчике 
открылся Кабардино-Бал-
карский государственный 
университет…»

По данным ректора, в 
первый год существования 
в КБГУ обучались 1700 сту-
дентов и работали более 150 
преподавателей, из которых 
пять профессоров и более 
70 кандидатов наук. Будучи 
руководителем вуза, Бер-
беков продолжал активную 

исследовательскую работу по 
изучению истории народов 
родной республики. Результа-
том упорного труда стала за-
щита докторской диссертации 
на тему «Переход к социализ-
му народов Кабардино-Бал-
карии» и признание её автора 
одним из ведущих историков 
Северного Кавказа.

 Хатута Бербеков ушёл из 
жизни в возрасте 49 лет, в 
самом расцвете своей педа-
гогической и научной деятель-
ности. Газета «Кабардино-Бал-
карская правда» от 5 ноября 
1965 года писала: «Кабарди-
но-Балкарский обком КПСС, 
Президиум Верховного Совета 
КБАССР и Совет Министров 
Кабардино-Балкарской АССР 
с прискорбием сообщают, что 
2 ноября 1965 года скоропо-
стижно скончался товарищ 
Бербеков Хатута Мутович, 
ректор Кабардино-Балкарско-
го государственного универ-
ситета, доктор исторических 
наук, профессор, депутат 
Верховного Совета Кабарди-
но-Балкарской АССР».

Официальное соболезно-
вание семье Бербековых вы-
разили Нальчикский горком 
КПСС и исполком городского 
Совета депутатов трудящихся; 
партийный комитет, ректорат, 
местный комитет, комитет 
ВЛКСМ и студпрофком КБГУ; 
коллектив Кабардино-Балкар-
ского научно-исследователь-
ского института; коллектив 
Комитета по радиовещанию 
и телевидению при Совете 
Министров КБАССР. А не-
официально горевали все. Его 
ранняя смерть стала большой 
невосполнимой утратой прак-
тически для каждого жителя 
Кабардино-Балкарии. 

После смерти Хатуты Муто-
вича его личные архивы были 
переданы на государственное 
хранение в Центральный госу-
дарственный архив КБАССР. 
Нам бесконечно дорога каж-
дая его строчка, каждый рос-
черк пера. В этих бесценных 
документах – его отношение к 
жизни, к родителям, которым 
он посвятил немало тёплых 
слов, к своей семье и друзьям, 
к любимой работе, родине и 
партии. Восхищают сила его 
духа, неутомимость, широта 
интересов, доброе участие в 
человеческих судьбах.

Наталья БАЛЬЖАТОВА,
Архивная служба КБР

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Записаться на вакцинацию
можно через портал госуслуг

Как сообщает Оператив-
ный штаб КБР, проведено 
459 067 исследований путём 
тестирования. Выздоровел 
20 671 человек, в том числе 
60 – за последние сутки. 
Число умерших составляет 
392 человека, за сутки уве-
личившись на 1. В госпита-
лях получают медицинскую 
помощь 326 пациентов, из 
них 40 человек – в реанима-

циях. Всего в трёх госпиталях 
развёрнуты 453 койки.

COVID-19 представляет 
опасность для людей старше 
65 лет, а также страдающих 
диабетом, сердечно-сосу-
дистыми и онкологически-
ми заболеваниями, которые 
могут обостряться на фоне 
вирусной инфекции. 

Крайне важно соблюдать 
меры профилактики: но-

сить маску в людных ме-
стах, часто мыть руки, дер-
жать дистанцию, избегать 
рукопожатий и объятий при 
приветствии. 

При повышении темпе-
ратуры вызвать врача на 
дом.

Минздрав КБР напоми-
нает правила записи на 
вакцинацию через портал 
«Госуслуги». Необходимо 
зайти на портал и найти 
раздел «Вакцинация от 
COVID-19». Затем в соот-
ветствующем разделе надо 
выбрать удобную больницу, 

время и дату. Также следует 
заполнить графу, где требу-
ется номер телефона, чтобы 
с вами могли связаться, 
если потребуется уточнить 
какую-либо информацию. 
На случай нехватки свобод-
ных мест можно записаться 
в специальный «Лист ожи-
дания». В день прививки 
необходимо  взять паспорт, 
полис ОМС и удостоверение 
СНИЛС. 

Напоминаем телефон го-
рячей линии Минздрава КБР: 
40-15-65. 

Азрет КУЛИЕВ
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«Верните память»

Напомним,  восхождение 
с южной стороны вершины 
посвящается 80-й годовщи-
не начала обороны Север-
ного Кавказа в 1942 году, 
Дню кинологических подраз-
делений России, который от-
мечается 21 июня, и памяти 
погибших собак, оказавших 
неоценимую помощь в за-
щите нашей Родины в годы 
Великой Отечественной  
войны.

На днях руководитель 
проекта «Вершина Побе-
ды» – командир Кабардино-
Балкарской региональной 
общественной организации 
«Военно-патриотический  
поисковый отряд «Кавказ-
ский рубеж» Виктор Цибин 
рассказал корреспонденту 
«КБП» ещё об одном проек-
те, инициатором и исполни-
телем которого является воз-
главляемая им организация.

– Возвращаясь к «Вер-
шине Победы», хочу под-
черкнуть, что своё участие 
в этом мероприятии под-
твердили МВД и МЧС по 
КБР и другие службы. Сами 
понимаете, какое значение 
для нас всех это имеет. Что 

касается нового проекта – 
«Верните память», его суть 
– поиск неизвестных воинских 
захоронений, создание исто-
рических справок по захоро-
нениям, установление имён 
и фамилий, захороненных и 
пропавших без вести бойцов 
РККА, погибших в 1942-1943 
годах на территории нашей 
республики. Планируем так-
же реставрацию и установку 
памятников, регистрацию 
неизвестных воинских захо-
ронений.

– Цель благородная, но 
трудная, требующая боль-
ших затрат, и не только фи-
зических….

– Для успешной реализа-
ции намеченного мы хотим 
объединить усилия поиско-
вых отрядов, общественных 
организаций, районных ад-
министраций, школьников 
и детей-инвалидов. Активно 
ищем спонсоров. Нам пред-
стоит большой объём работы: 
поиск, сбор и систематизация 
полученных данных, состав-
ление подробных истори-
ческих справок о ведении 
боевых действий на местах 
неизвестных воинских захо-
ронений. Установление имён 
и фамилий, захороненных и 
пропавших без вести бойцов 
РККА. Одни из главных задач 
проекта: увековечение места 
захоронения и внесение дан-
ных в реестр воинских захоро-
нений, разработка печатной и 
электронной книги по проекту 
«Воинские захоронения вре-

мён Великой Отечественной 
войны  на территории КБР» и 
разработка эскизов памятни-
ков, их изготовление, установ-
ка и открытие.  

– Что вами движет, ведь 
дело, которым вы решили 
заняться, мягко говоря, не-
лёгкое?

– Исторические события 
Великой Отечественной вой-
ны постепенно исчезают из 
памяти нынешней молодёжи. 
Каждый год уходят из жиз-
ни фронтовики, а сегодня 
молодое поколение лишь 
понаслышке либо вообще 
не знает, что происходило 
на малой родине в те годы. 
Многие подростки не помнят 
и не знают своих родных и 
близких, погибших на войне и 
умерших от ранений и болез-
ней в послевоенное время. 
К большому сожалению, в 
районах республики находит-
ся большое количество неиз-
вестных, неучтённых и неуве-
ковеченных воинских захоро-
нений. Нет точных данных о 
местах неизвестных братских 
воинских захоронений, кото-
рые создавались стихийно. 
Основная часть неизвестных 
воинских захоронений нахо-
дится на местах исчезнувших 
сёл, хуторов и посёлков. По-
этому основными задачами 
проекта являются поисковая 
работа в архивах, интернете, 
поиск и опрос оставшихся в 
живых очевидцев. Сбор дан-
ных о неизвестных воинских 
захоронениях, их описание 

с составлением подробной 
исторической справки по 
каждому месту и внесение 
информации в книгу. Первым 
этапом реализации проекта, 
проведённой в основном за 
счёт собственных средств 
«бойцами» поискового отряда 
«Кавказский рубеж», стало 
создание базы данных ранее 
неизвестных и забытых во-
инских захоронений по КБР.

– Каковы количественные 
показатели проекта?

– Будут обнаружены, вос-
становлены и паспортизиро-
ваны неизвестные воинские 
захоронения, увековечены 
имена и фамилии погибших и 
захороненных в братских воин-
ских захоронениях; создан сайт 
«Воинские захоронения вре-
мён  Великой Отечественной 
войны на территории КБР; в 
реализацию проекта будут во-
влечены учащиеся школ, дети 
с ограниченными физически-
ми возможностями, поисковые 
отряды республики и России, 
некоммерческие и обществен-
ные организации, органы ис-
полнительной власти, Военный 
комиссариат КБР, воинские 
части и силовые структуры. 
Планируются организация 
благотворительных концертов 
по республике, проведение 
телемостов школ республики 
с городом Санкт-Петербургом 
и посёлком Большая Марты-
новка. 

Всё это, как мы надеемся, 
приведёт к значительному 
росту интереса молодёжи к 
истории республики и придаст 
мощный импульс военно-па-
триотическому воспитанию 
молодёжи и населения. 

Андемир КАНОВ

-
-

-

Победителями соревно-
ваний в своих весовых кате-
гориях стали: Руслан Беров, 
Салим Абдулаев, Айдамир 
Деров, Дамир Бесланеев, 
Илана Кодзокова, Карина 
Хуранова, Динара Хушто-

На первенство страны в Ковров

ва, Милана Дзагалова 
и Кантемир Арипшев. У 
Тамерлана Кужева «сере-
бро»,  на третью ступень 
пьедестала поднялись 
Даяна Тлепшева, Фарида 
Гедуева и Амир Карда-
нов. Победителей и призё-
ров подготовили тренеры  
Б. Дзуев, З. Дзуев, З. Гада-
нов, Э. Купов, Д. Иванов, 
А. Апхудов, С. Березгова и 
Т. Мирзов.

Впереди у наших юных 
дзюдоистов первенство 
России, которое пройдёт 
в  конце мая в  городе 
Коврове Владимирской 
области.

-

Календарь с учётом форс-мажора

На сайте Федерации фут-
бола появилось объявление 
следующего характера: «В 
связи с погодными условия-
ми  и отсутствием на некото-
рых стадионах специальной 
техники для расчистки поля 
Федерацией футбола КБР 
принято решение отменить 
все матчи зимнего чемпи-
оната КБР и зимнего пер-
венства КБР, проведение 
которых было запланировано 
на 13-14 марта 2021 года на 
стадионах «Солнечный го-
род» («Нальчик» и «Химик» 

(Нарткала)». За коммен-
тариями мы обратились к 
руководителям Федерации 
футбола КБР.

Президент Федерации 
футбола КБР Руслан Паштов:

– Даже первого января 
такого снега не было. Впору 
поздравлять с Новым годом. 
За прожитые мной 65 лет ни 
разу в марте такого снегопада 
не видел.

Учитывая, насколько опе-
ративно вы отреагировали 
на сложившуюся ситуацию, 
можно предположить, что 

были готовы к чему-то по-
добному.

Играть на таких полях, 
где даже после очистки 
остаётся корка льда, значит, 
многократно увеличить ве-
роятность получения травм. 
Поверьте, ни одна игра, и 
футбол в том числе, не мо-
жет быть важнее здоровья 
людей.

Кроме того, при состав-
лении календаря на чем-
пионат в высшем и первом 
дивизионе мы заложили, 
скажем так, «лишнюю не-
делю» на всевозможные 
форс-мажоры.  Сейчас 
именно такой случай. Нам 
не придётся втискивать 
перенесённый тур куда-то 

на рабочие дни. Мы просто 
сдвигаем все игры и чемпи-
онат закончится на неделю 
позже.

Вице-президент ФФ КБР 
Таймураз Тарканов:

– Федерация футбола не 
пыталась  включить админи-
стративный режим, сказать 
игрокам: взяли лопаты и на 
разминку. Не дело игроков 
готовить поле для игр. А у 
нас элементарно отсутствует 
техника.

Не все игры проводятся 
на «Солнечном городе». 
«Кенже» с «Малкой» должны 
были сыграть на поле ком-
плекса «Пять колец».

Этой игры тоже не будет. 
Переносится весь тур.

-

-

-

-

Заснеженная ничья

А тут ещё и погода, точнее 
непогода подбросила дров 
в огонь. Сильный снегопад, 
обрушившийся на Дагестан,  
привёл к тому, что ещё за день 
до матча «легионеры» объ-
явили о его переносе со ста-
диона «Динамо» на бывший 
«Труд». В день игры – в суббо-
ту стало известно о переносе 
времени начала матча на два 
с половиной часа – хозяева не 
смогли вовремя убрать снег, 
накрывший поле.

Поле на «Динамо» с ис-
кусственным покрытием. 
Скользкая  синтетика с остат-
ками снега – как тут играть 
в футбол? Хозяева, тем не 
менее, от своего короткого 
и среднего паса не отказа-
лись, а наши футболисты в 
дебюте предпочли больше 
обороняться. Затем игра 

выровнялась и атаки стали 
обоюдными, правда, остроты 
им явно не хватало. После 
перерыва картина матча 
мало изменилась, борьба 
на всех участках поля, по-
пытки проникнуть в штраф-
ную площадь, которые чаще 
всего пресекались игроками 
обороны, и как следствие от-
сутствие голевых моментов. 
Тянущим на таковой был 
лишь один: на 90-й минуте 
после розыгрыша углового 
вышедший на замену Кадиев 
выиграл верховую борьбу у 
голкипера «Спартака» и про-
бил головой в перекладину.

В результате матч, как и 
игра первого круга в Наль-
чике, завершился нулевой 
ничьёй. 20 марта подопечные 
Кибишева примут на своём 
поле «Краснодар-3».

«Легион-Динамо»: А. Магомедов, Мальсагов, Муслуев, 
Алибеков, Дубухов, Эльдарушев (Кадиев, 72), Гамзатов, 
Удунян, Омаров, Р. Магомедов (Панаев, 81) Саадуев (Аб-
дуллаев, 75).

«Спартак-Нальчик»: Антипов, Макоев, Ольмезов, Шума-
хов, Кадыкоев, Оразаев, Паштов, Хачиров (Хутов, 73), Дохов, 
Баксаноков (Жангуразов, 78), Гугуев (Бацев, 82).

Голевые моменты – 1:0. Удары – 4:1. Угловые – 3:1. Пре-
дупреждения: Паштов, 24, Оразаев, 90 – «Спартак-Нальчик»; 
Гамзатов, 79 – «Легион-Динамо».

Первенство ПФЛ. Зона «Юг». Положение на 14 марта

И В Н П М О

1. «Кубань Холдинг»  17 13 2 2 37-13 41

2.  «Кубань»  17 13 1 3 45-16 40

3. «Черноморец»  17 12 2 3 26-9 38

4.  «СКА Ростов-на-Дону»  17 10 1 6 39-18 31

5.  «Легион-Динамо»  16 8 7 1 31-10 31

6.   «Анжи»  17 8 6 3 27-17 30

7.  «Спартак-Нальчик»  17 7 6 4 26-18 27

8.  «Динамо Ставрополь»  16 7 2 7 24-21 23

9.  «Форте»  17 5 6 6 24-17 21

10.  «Махачкала»  17 5 5 7 19-25 20

11. «Машук-КМВ»  16 5 4 7 21-26 19

12. «Краснодар 3»  17 5 2 10 23-36 17

13. «Биолог-Новокубанск»  17 4 3 10 27-37 15

14. «Дружба»  17 4 3 10 17-39 15

15.  «Интер Черкесск»  16 3 3 10 14-43 12

16. «Ессентуки»  16 3 2 11 18-41 11

17. «Туапсе»  5 1 1 13 19-51 4

-
-

-
-

-

Украшением чемпионата стало вы-
ступление Анзора Уришева. В   неолим-
пийской весовой категории до 92 кг наш 
34-летний борец завоевал 14-ю подряд 
медаль на чемпионатах России. Про-
бившись в финал, Анзор не смог про-

Уришев переписывает историю,
а Шаваев творит сенсацию

должить борьбу за «золото» – медики 
не допустили его к схватке с Магомедом 
Курбановым из Дагестана в связи с се-
рьёзной травмой колена. 

– Его трудолюбие и желание на-
ходиться в событиях, которые бурлят 
внутри ковра, просто восхищают. И он 
постепенно переписывает историю, – 
процитировал официальный сайт Фе-
дерации спортивной борьбы РФ слова 
её президента Михаила Мамиашвили.

Уступив Уришеву в полуфинале, 
Азамат Закуев в малом финале одолел 
представителя Чечни Зелимхана Мин-
каилова и стал бронзовым призёром. 

Выступление ещё одного нашего 
земляка  – Малика Шаваева в весовой 
категории до 79 кг для многих специали-

стов стало сенсацией. Мастер спорта  из 
Симферополя (тренеры  Арсен Закуев, 
Игнат Грек и Эдем Муратов) стал чем-
пионом страны. До полуфинала Малик 
не испытал ни малейших проблем, в 
частности, по  10:0 обыграл в 1/8 финала 
Гаджимурада Алихмаева из Брянской 
области, а в четвертьфинале – Ермака 
Карданова из Северной Осетии-Алании. 
В полуфинале Малик сломил сопро-
тивление ещё одного представителя 
Северной Осетии-Алании – Радика 
Валиева (8:6). И, наконец, в решающей 
схватке взял верх над чемпионом Рос-
сии прошлого года Ахмедом Усмановым 
из Дагестана (6:4). Это первый крупный 
успех в спортивной карьере 24-летнего 
«вольника».

Одиннадцатого марта около трёх часов дня 31-летний во-
дитель «Волги» на улице Кярова в Чегеме сбил 13-летнюю 
девочку, перебегавшую проезжую часть дороги в непо-

ложенном месте. Пострадавшей назначено амбулаторное 
лечение.  

Подготовила Ирэна ШКЕЖЕВА

Перебежала дорогу
ПРОИСШЕСТВИЕ

Коллектив КБГАУ им. В.М. Кокова выражает глу-
бокое соболезнование руководителю пресс-службы  
КУРАШИНОВОЙ Зареме Абиевне по поводу кончины  
матери.

 КУПЛЮ
золотые коронки (лом)  

Обращаться по тел.  8-928-486-12-22.

Масленичные гулянья

Организаторами красоч-
ного действа стали укра-
инский культурный центр 
«Днипро», председателем 
которого является Светлана 
Харенко, Терско-Малкин-
ский казачий округ во главе 
с атаманом Юрием Шер-
стобитовым, Кабардино-
Балкарское общественное 
движение «За единение 
«Сябры» (белорусский куль-
турный центр) под предсе-
дательством Павла Сидо-
рука, национальный куль-
турный центр грузинской 
диаспоры «Риони», который 
недавно возглавил  Сер-
гей Кавлашвили; общество 
русской истории и культуры 
«Вече», возглавляемое Ана-
толием Канунниковым.

Официа льный старт 
празднику дала председа-
тель Фонда культуры КБР 
Люаза Макоева.

Руководители националь-
ных культурных центров Ка-
бардино-Балкарии и пред-
ставители общественных 
организаций, которые вы-
ступали перед собравши-
мися,  говорили об участии 
общественных объединений 
в сохранении и развитии 
межэтнического мира и со-
гласия в нашем регионе, 

на Северном Кавказе и в 
России в целом.

Кабардино-Балкарская 
Республика является од-
ним из многонациональных 
и поликонфессиональных 
субъектов Российской Фе-
дерации, где, по результатам 
Всероссийской переписи 
населения 2010 года, про-
живают представители 123 
национальностей. 

Вопросы межнациональ-
ных отношений, взаимодей-
ствия с общественными и 
религиозными организаци-
ями входят в компетенцию 
соответствующих структур 
Парламента и Правитель-
ства КБР. В региональ-
ной Общественной палате 
успешно работает постоян-
но действующая рабочая 
группа по гармонизации 
межэтнических и межкон-
фессиональных отношений. 
В республике сформирована 
нормативно-правовая база, 
включающая законы «О 
языках народов Кабардино-
Балкарской Республики», 
«О культуре», «Об образо-
вании».

Национальные культур-
ные центры играют важную 
роль в воспитании у жителей 
региона интереса и уваже-

ния к культурным ценностям и 
традициям представленных в 
Кабардино-Балкарской Респу-
блике этнических сообществ. 
Очередным подтверждением 
этого стал праздник «Масле-
ничные гулянья», на котором 
в числе выступавших были 
председатель Совета женщин 
городского округа Нальчик 
Лидия Дигешева, иерей благо-
чиния православных церквей 
КБР Роман Тамбиев.

Профессор кафедры плодо-
овощеводства и виноградар-
ства Кабардино-Балкарского 
государственного аграрного 
университета имени В.М. Ко-
кова Михаил Фисун напомнил 
присутствующим, что Указом 
Президента РФ Владимира 
Путина 2021 год объявлен 
Годом науки и технологий, в 
числе целей которого – привле-
чение талантливой молодёжи в 

сферу науки и технологий. По 
мнению профессора, дости-
жение этой цели невозможно 
без воспитания юношей и 
девушек в духе патриотизма, 
сохранения лучших традиций, 
сформированных многими по-
колениями предков.

 Ведущие мероприятия рас-
сказали участникам встречи 
о том, что исстари маслени-
цу праздновали задорно и 
весело: с песнями, танцами, 
играми, забавами и обильны-
ми угощениями. В программу 
вошли концертные номера 
народного хора казачьей пес-
ни «Родник» г.о. Нальчик под 
управлением Ольги Приди-
ус,  музыкального коллекти-
ва «Каларыт» белорусского 
культурного центра «Сябры» 
под руководством Татьяны 
Чумаковой.

Вечер украсили активисты 
общественной организации 
по популяризации народной 
культуры, костюмов, обычаев 
«Птицы счастья» во главе с 
Наталией Глушаковой, вос-
питанники творческого объ-
единения под руководством 
Марии Филиной «МiниатюрЪ»  
детской академии творчества  
«Солнечный город» Министер-
ства просвещения, науки и по 
делам молодёжи КБР.

Кульминацией стал ста-
ринный обряд сжигания чу-
чела масленицы – символа 
прощания с зимой и встречи 
весны.

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото Артура Елканова


